
283662 - قصة مكذوبة في ترك عليّ إلقاء السلام على عمر ، رضي الله عنهما .

السؤال

هل هذه القصة الواردة عن عمر بن الخطاب وعلى بن أبي طالب رضي الله عنهما صحيحة ، ” كان علي بن أبي
طالب لا يبدأ بالسلام على عمر بن الخطاب ، ولكن إذا سلّم عليه عمر رد السلام ، فاشتكى عمر رضي الله عنه إلى

الرسول صلى الله عليه وسلم وقال : يا رسول الله إن عليا لايسلّم علي ، فسأل الرسول علي بن أبي طالب : )لماذا لا
تسلّم على عمر؟ ( ، فقال سمعتك يا رسول الله تقول: من بدأ أخاه بالسلام فله بيت في الجنة ، وأحببت أن يكون

هذا البيت له ” ؟

ملخص الإجابة

هذه القصة مكذوبة لا أصل لها ، وروايتها من رواية الكذب على رسول الله صلى الله عليه وسلم ، وعلى أصحابه
رضي الله عنهم .

الإجابة المفصلة

هذه القصة لا أصل لها ، على ركاكة لفظها ، وفساد معناها .

وقد ذكرت في موقع “الدرر السنية” ، تحت مبحث “أحاديث منتشرة لا تصح” ؛ وذكروا أنه : حديث أنه لا وجود له
نة . في كتب السُّ

علم عن الصحابة رضي الله عنهم أن أحدا منهم كان يمر بصاحبه ولا يسلم عليه . ولا يُ

هُ يَ مَّ لَقِ رٌ ثُ جَ ، أَوْ حَ ارٌ دَ ةٌ أَوْ جِ رَ جَ ا شَ مَ نَهُ الَتْ بَيْ نْ حَ إِ ، فَ هِ لَيْ لِّمْ عَ سَ لْيُ اهُ فَ مْ أَخَ كُ دُ يَ أَحَ ا لَقِ : ” إِذَ الَ ، قَ ةَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ بل صح عَ
ا ” رواه أبو داود )5200( موقوفا ، ثم رواه مرفوعا ، وصححه الألباني في “صحيح أبي داود” ضً هِ أَيْ لَيْ لِّمْ عَ سَ لْيُ فَ

مرفوعا وموقوفا .

لِقُ نْطَ تَ ، فَ ةُ رَ جَ مُ الشَّ لُهُ بِ قْ تَ سْ تَ ينَ فَ عِ مِ تَ جْ ونُونَ مُ كُ انُوا يَ لَّمَ كَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ابَ النَّبِيِّ صَ حَ الِكٍ : ” أَنَّ أَصْ نْ أَنَسِ بْنِ مَ وعَ
ضٍ “رواه البخاري في “الأدب المفرد” لَى بَعْ مْ عَ هُ ضُ لَّمَ بَعْ ا سَ وْ قَ ا الْتَ ذَ إِ ا، فَ الِهَ مَ نْ شِ ةٌ عَ ائِفَ طَ ا وَ هَ ينِ مِ نْ يَ مْ عَ نْهُ ةٌ مِ ائِفَ طَ

)1011(، وصححه الألباني في “صحيح الأدب المفرد”.

بل التسليم على المسلم : حق له على أخيه :
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لِمِ سْ قُّ الْمُ :  »حَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ ، أَنَّ رَ ةَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ فقد روى مسلم في “صحيحه” )2162( : عَ
كَ حَ نْصَ تَ ا اسْ ذَ إِ ، وَ هُ بْ أَجِ اكَ فَ عَ ا دَ ذَ إِ ، وَ هِ لَيْ لِّمْ عَ هُ فَسَ يتَ ا لَقِ ذَ :  »إِ الَ ؟، قَ ولَ اللهِ سُ ا رَ نَّ يَ ا هُ : مَ يلَ «  قِ تٌّ لِمِ سِ سْ لَى الْمُ عَ

.  » هُ عْ بِ اتَّ اتَ فَ ا مَ ذَ إِ هُ وَ دْ عُ رِضَ فَ ا مَ ذَ إِ ، وَ هُ تْ مِّ دَ اللهَ فَسَ مِ سَ فَحَ طَ ا عَ ذَ إِ ، وَ حْ لَهُ انْصَ فَ

فكيف يترك ذلك الحق ، وهذا الأدب الجليل ، لأجل ما ذكر من هذا الكلام السمج ؟!

وقد سبق في جواب السؤال رقم : )132011( أن الإيثار بالقرب على نوعين :

النوع الأول : القرب الواجبة : فهذه لا يجوز الإيثار بها.

النوع الثاني: الإيثار بالمستحب، فالأصل فيه أنه لا ينبغي ، بل صرح بعض العلماء بالكراهة ، لكن الصحيح أن
الأولى عدم الإيثار ، وإذا اقتضت المصلحة أن يؤثر فلا بأس .

وإذا كان ثبت عند علي رضي الله عنه أن النبي صلى الله عليه وسلم قال : » من بدأ أخاه بالسلام فله بيت في
الجنة«  فكيف يؤثر بذلك غيره على نفسه ، ويتأخر عن هذا الفضل، والصحابة أولى الناس بالمسارعة في الخيرات

والتنافس عليها ؟  

والله أعلم .
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